
酒吧歌手和选秀歌手
吴莫愁的演出机会是商业促

销。“我跳街舞也跳得很好，和同学
在街头搭的促销的台子上表演。还
好，没觉得不好意思，因为这些机会
来得都不容易，包括朋友后来联系
了一些酒吧的演出机会，我都觉得
特别有意思。”对每一个机会都不放
过的吴莫愁形成了她在舞台上极其
强烈的感觉。“我平时不吱声，用恶
心的说法是低调，但是舞台上我觉
得不能低调。”吴莫愁说自己没有风
格，但是喜欢变动，所以在“中国好
声音”的舞台上她的每种风格都不
一样。“我就是这么唱，唱自己能表
达的东西。自己感觉好就行。”“我很
幸运，大学一年级我就参加了‘中国
好声音’，我没梦想过这样，但是现
在，真实现了很多梦想。”
有专业学习的，也有自己找机会

学的，平安就是如此。他本来在四川
和父母亲在一起，回上海考音乐学
院没成功。“别人都有导师推荐什么
的，包括参加了哪些音乐比赛，我只
参加过少年宫的合唱团。”他上了会
计学校，当时他的外婆家和上海音
乐学院很近，正好上海音乐学院推
广音乐剧的谭冰若教授在一次上海
高校的交流演出中听了他的演唱，
对他说，可以来自己的课程上旁听。
“我告诉他，我是知青子弟，没什么
钱，他告诉我，不需要。”在谭冰若开
的课程上，大量介绍音乐剧，让学生
们学一点美声，包括音乐剧的歌唱
方式。他告诉孩子们，学唱歌，重要
的是保持自己的声音特质，不需要
每人都按照相同的方式去唱，这点
对平安帮助很大。
目前中国风起云涌的艺术学校

能学到什么呢？因为大量孩子想走

音乐之路，现在中国大量的二三级
音乐学校开始出现。作为行业内的
资深人士，杨樾对中国的流行音乐
教育有一定的认识：起步很晚，他印
象中上世纪 !"年代付林开始搞流
行音乐教育，学生中出了很多不错
的流行歌手，包括陈羽凡等人。但对
于大多数职业学校来说，还没有一
套行之有效的教学手段。“靠上大课
成功更少了，很多是后来一对一教
学，才慢慢开窍的。而且，流行音乐
的教育只是基础，老师可以教技巧
和发声方式，可是情感都是自己慢
慢摸索出来的。我现在做汪峰的经
纪人，他从前学的是小提琴，音乐素
养很好，可是每次演唱会，发声方
式，包括每首歌怎么处理，还都在摸
索。我还想帮他找郭德纲去练习如
何吊嗓。你知道吗？郭德刚有特别好
的习惯，演出前很早就来场地，自己
在那里吊嗓子。这些学习，只能靠自
己在日后慢慢摸索。”
学校之外，夜店是最好的实践

场所。中国不少歌手是靠夜店慢慢
唱出来的，现在鲍勃·迪伦还每周去
几次酒吧唱歌，一个好歌手，绝对不
可能闷在家里，靠自我学习演唱，夜
店是他们更大的学校。“中国好声
音”的评委中，那英和杨坤都唱过夜
店，尤其是杨坤，更有深厚的夜店经
验，这也是许多歌手的必经之路。相
比之下，这些“中国好声音”的选手
比他们的前辈有更多更好的酒吧演
唱的机会，最近 #"年，中国的夜店
业正走向多元化，几乎每个城市都
能找到一两家以音乐和歌手著称的
酒吧。杨樾说，早年这种局面只在广
东出现过，毛宁、杨钰莹都是很出名
的夜店歌手。上世纪 !"年代，北京
西部汽车总站附近有家音乐酒吧，
以乡摇为主，现在很多知名的歌手，

包括陈羽凡、钟立风都是从那里唱
出来的。“酒吧提供了音乐空间，提
供了出名的机会。杨坤当年在天津
唱酒吧的时候就很红了，骑着自行
车赶场子。”后期的音乐酒吧，水平
在一天天提高。首先是音乐总监的
水准高了，三里屯的“男孩女孩”的
音乐总监李晓乐就很苛刻。“他们面
对的是市场竞争，对歌手的判断力
很强，自己也有见识。”所以酒吧的
音乐水准并不低。包括乐队演出的
“$%&' ()*+'”越来越多，歌手不是
光嗓子好就行，必须有足够丰富的
音乐感觉。“好歌手都是一场场地长
出来的，舞台感完全是积累个人魅
力的好手段。”

金志文的经历特别能证明这一
点。最早在沈阳唱歌，开始都进不了
酒吧，只在西餐厅演唱，每天只有 ,-

元左右的进账。“好在我能安静下
来，慢慢有顾客在我唱歌的时候会
停止说话，专心听歌，我模仿力也
强，唱齐秦一片好评。”后来终于找到
去酒吧唱歌的机会，开始和顾客说
话，下一首歌几个字都说不出来，紧
张得不得了，结果被音乐总监赶走
了。他当过吉他手、主唱，慢慢终于唱
到了沈阳最红的酒吧“五月花”，那里
慢慢推出了固定的菲律宾乐队和中
文男歌手“小文”。“我能唱 ,首左右，
学的是周杰伦什么的，那个老板对我
很好，后来知道我想去北京发展，二
话不说，鼓励我去找新的方向。”
平安在毕业后也是靠酒吧演唱

为生的。他当会计不久就失业了。
“开始也是在餐厅，把蜡烛弄暗一
点，我就开始唱。大学时期我就开始
组织乐队，所以我去酒吧始终是靠
现场乐队，从来没有过伴奏带。”不
用伴奏带的好处是声音的高低可以
自己调整，音乐风格也多变，靠玩。

“酒吧唱歌是投观众所好，酒吧也就
是为了生计，那时候酒吧歌本很厚，
老歌新歌都有，我什么歌都唱，从
‘小虎队’到‘枪炮和玫瑰’，我把唱
歌当作一种练习，就和画家练笔差
不多，慢慢地，唱歌就成了我的个人
生活的组成部分了。我在新天地的
./0唱的时候，成为驻场歌手，那
是专门以音乐为主的酒吧，经常有
日本来的乐队，那其实是一个酒吧
歌手的最佳表演场所了。”
也就因为不满足于专门做酒吧

歌手，平安开始参加各种比赛，“也
是为了自己的职业道路，你往电台
或者电视台送歌没人理你，参加过
比赛拿了名次总归好一点”。他参加
的选秀极多，包括湖南台举行的“快
男”，那个必须签约才能进入到关键
的几轮。“‘快男’我进了前 1-，那时
候就总有人说我唱歌没感情，其实
我是按照我的能力在处理，不对你
的胃口并不表示我唱得不好。”他清
楚记得当时的评委巫启贤对他说：
你该真声的时候真声，该假声的时
候假声，处理得很好，可是你就是没
有感情。“我告诉他：‘说我该真声的
时候应该假声吗？说我唱歌没感情，
这话也不对。选择一首歌，本身已经
有情感存在了，我没有声嘶力竭，那
就表示我没有感情？可是在场有许
多观众流泪了，他们不是被我打动
了吗？”多场的选秀比赛给平安很多
东西：“会想一些对抗式出彩的效
果，肯定想让自己一下子与众不同，
不过得失心反而弱了，因为特别想
赢反而会失败。”音准、技巧和唱歌
类型这些东西，在平安的磨练中也
都成为必须考虑的问题。“坚持自己
的状态，我一直很喜欢迈克尔·杰克
逊，还有乔治·迈可，包括罗宾·威廉
姆斯，他们可能都比较老套，可是一

直有坚持，有故事。你看齐秦现在台
上的状态，多么安详啊，有种浪子回
头的让人感动的东西。”

一代新歌手？
他们会是一代新歌手吗？平安

说，他找到了很多事情可以做。“以
前我不太清楚自己适合什么类型的
音乐，包括参加比赛是为了什么，也
不会包装自己。现在都有团队来帮
我做这些，我发现自己的道路宽阔
了许多。许多人说我‘平静而伤感’，
包括刘欢老师说我唱歌的表现力很
大，可以去尝试一些电视剧的片头
和片尾曲。我就像经历了一场会诊，
觉得自己的道路宽阔多了。”这是几
个人的共同感受。虽然目前“中国好
声音”的签约歌手们的商业演出价
格各自有高低，也被当作公司的核
心机密保护了起来，但是，毫无疑
问，商业演出的机会都多了很多。李
代沫被选择去唱刚上线的电影主题
歌曲；吴莫愁和他一起代言大电商；
他们的舞台都似乎展开了。不过，这
种舞台中，真实地属于音乐的似乎
还不那么多。有业内的专业人士分
析过选秀歌手和职业歌手，结果发
现，选秀歌手的歌迷数量往往在选
秀刚结束的时候到达高峰，之后就
慢慢走下坡路。许多人喜欢选秀歌
手，不是因为他们唱的歌，不少歌迷
跟随着李宇春跑来跑去参加演唱
会，是因为他们看着她一天天成长，
有一种依恋感。

可是职业歌手需要更多的训练
和更好的机遇。两个圈子似乎不太
交融。音乐圈的人都认为这是一个
优秀的电视节目，“是一出豪华的制
作精良的电视剧，但是和音乐本身的
关系没那么大。”每个人能成为什么
样的人，全看造化之功。而歌手们也
对自己的未来很谨慎。吴莫愁很谨
慎地说：“我还要回去上学，把未来
设想得太高或者太低了都不好，我
唯一能做的事情就是把握现在。”摘
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